



Bayerisches Staatsministerium für Unterricht und Kultus, 80327 München

An  
alle Schulen in Bayern

Ihr Zeichen / Ihre Nachricht vom

Unser Zeichen (bitte bei Antwort angeben)  
III.8A/VI.4-5 S 4400.18.2-6a.1302

München, 08.03.2013  
Telefon: 089 2186 2570  
Name: MR Dr. März

## **Behandlung des Themas der Deutschen Einheit im Unterricht**

Sehr geehrte Frau Schulleiterin, sehr geehrter Herr Schulleiter,

die Ministerpräsidentenkonferenz hat am 6. Dezember 2012 folgenden Beschluss gefasst:

„Die Bundeskanzlerin und die Regierungschefinnen und Regierungschefs der Länder sind sich einig, die politische Bildung und Demokratieerziehung in den Schulen weiter zu stärken. Dazu gehört auch die Thematisierung der jüngsten deutschen Geschichte. So kann auch der Nationalfeiertag am 3. Oktober einen Anstoß zum Nachdenken über die Zeit der deutschen Teilung, die nationale Identität sowie die anstehenden Herausforderungen für das vereinigte Deutschland, auch im europäischen Rahmen, bieten, z. B. durch einen Projekttag zur Deutschen Einheit.“

Der Unterricht, Besuche außerschulischer Lernorte, Berlinfahrten, Projekttag usw. bieten immer wieder Gelegenheiten, die jüngste deutsche Geschichte zu thematisieren und bei unseren Schülerinnen und Schülern ein Nachdenken über nationale Identität und über Herausforderungen für das vereinigte Deutschland – auch im europäischen Rahmen – anzustoßen.

Dieser wichtige Bereich der historisch-politischen Bildung wird von unseren Schulen in Bayern bereits engagiert und kreativ vermittelt. Die folgenden Hinweise sollen Sie und die Lehrkräfte Ihrer Schule dabei unterstützen, Ihre bestehenden Aktivitäten fortzusetzen und ggf. durch geeignete Maßnahmen zu ergänzen. Ihre Schule entscheidet eigenverantwortlich darüber, ob und auf welche Weise sie die Empfehlung, zum Beispiel einen „Projekttag zur Deutschen Einheit“ durchzuführen, aufgreift.

In Ihre einschlägigen Planungen können Sie z. B. die folgenden ausgewählten **Einrichtungen** einbeziehen, die sich mit der DDR-Geschichte befassen und **umfangreiche pädagogische Angebote bereithalten**:

<b>Deutsch-deutsches Museum Mödlareuth</b>	Mödlareuth war als sog. „Klein-Berlin“ ein seit den 50er Jahren auch durch eine Mauer geteiltes Dorf an der bayrisch-thüringischen Grenze. Die Brutalität der deutschen Teilung lässt sich hier mit besonderer Authentizität erfahren.	<a href="http://moedlareuth.de/">http://moedlareuth.de/</a>
<b>Gedenkstätte Berlin Hohenschönhausen</b>	Stasi-Haftanstalt	<a href="http://www.stiftung-hsh.de/">http://www.stiftung-hsh.de/</a>
<b>Gedenkstätte Berliner Mauer (Bernauer Straße)</b>	Am historischen Ort erstreckt sich die Gedenkstätte auf 1,4 km Länge über den ehemaligen Grenzstreifen und vermittelt einen Eindruck vom Aufbau der Grenzanlagen zum Ende der 1980er Jahre.	<a href="http://www.berliner-mauer-gedenkstaette.de/de/">http://www.berliner-mauer-gedenkstaette.de/de/</a>
<b>Berliner „Tränenpalast“ am Bhf Friedrichstraße</b>	In der ehemaligen Grenzübergangsstelle wird seit 2011 die Dauerausstellung „GrenzErfahrungen. Alltag der deutschen Teilung“ gezeigt.	<a href="http://www.hdg.de/berlin/">http://www.hdg.de/berlin/</a>
<b>Gedenkstätte Normannenstraße</b>	ehemalige Stasi-Zentrale	<a href="http://www.stasimuseum.de/">http://www.stasimuseum.de/</a>
<b>„Zeitgeschichtliches Forum“ Leipzig</b>	Gesamtüberblick über die DDR-Geschichte.	<a href="http://www.hdg.de/leipzig/">http://www.hdg.de/leipzig/</a>

Zur Veranschaulichung des Repressionscharakters der DDR bietet sich die Einladung von Zeitzeugen – nicht nur im Rahmen von Projekttagen – an. Um die Bedeutung von Zeitzeugen im Unterricht herauszustellen, enthält das Historische Forum Bayern (<http://www.historisches-forum-bayern.de>) eine **eigene Rubrik „Zeitzeugen“** mit Zeitzeugenlisten, Links und Downloads. Diese Rubrik wird laufend erweitert und aktualisiert.

Hinsichtlich der Materiallage zur Geschichte der DDR wird auf die umfangreiche Publikation Klaus Schroeder: Der SED-Staat. Geschichte und Strukturen der DDR verwiesen. Sie wird bei der Bayerischen Landeszentrale für Politische Bildungsarbeit (<http://192.68.214.70/blz>) ab Frühjahr/Frühsummer 2013 in umfassend neu bearbeiteter Form (darunter z. B. jetzt auch Thematiken wie der Sport im Systemwettbewerb zwischen beiden Staaten in Deutschland) zur Verfügung stehen.

Mit freundlichen Grüßen

gez. Kammler

Ministerialrat

gez. Dr. März

Ministerialrat